

auf Grund ihrer spezifischen Funktion im Arbeitsprozeß, der dadurch bedingten Unterschiede in einer Reihe von sozialen Merkmalen bei verschiedenen A. gruppen sowie infolge traditioneller Überlieferungen im Berufsbewußtsein von den Arbeitern unterschieden, doch verschwinden diese Unterschiede auf Grund der sozialökonomischen Umgestaltung der Produktionsverhältnisse und der bewußt geförderten grundlegenden sozialen und politischen Interessenidentität von Arbeitern und A. immer mehr. Von grundlegender Bedeutung ist hierfür die Tatsache, daß die A. die Vermittlungsfunktion in der Produktion im Interesse des gesellschaftlichen Eigentums, z. B. bei der Gestaltung des entwickelten gesellschaftlichen Systems des Sozialismus in der DDR, wahrnehmen und dadurch die wesentliche Interessenidentität von Arbeitern und A. auch politisch viel deutlicher sichtbar wird.

Annexion: gewaltsame Angliederung fremden Territoriums; charakteristisch für die Außenpolitik auf der Sklavenhalterordnung beruhender, feudaler, kapitalistischer und insbesondere imperialistischer Staaten. Im Leninschen Dekret über den Frieden vom 8.11. 1917 wurde die A. als größtes Verbrechen an der Menschheit verurteilt und definiert als „jede Angliederung einer kleinen oder schwachen Völkerschaft an einen großen oder mächtigen Staat, ohne daß diese Völkerschaft ihr Einverständnis und ihren Wunsch unmißverständlich, klar und freiwillig zum Ausdruck gebracht hat, unabhängig davon, ... wie entwickelt oder rückständig eine solche mit Gewalt angegliederte oder mit Gewalt innerhalb der Grenzen eines gegebenen Staates festgehaltene Nation ist, und

schließlich unabhängig davon, ob diese Nation in Europa oder in fernen, überseeischen Ländern lebt" (W. I. Lenin). Die A. ist eine grobe Verletzung des Völkerrechts. Bereits die Satzung des Völkerbundes verpflichtete seine Mitglieder, die territoriale Integrität der Staaten zu achten. Nach der Charta der UNO sind deren Mitgliedstaaten sowie alle übrigen Staaten verpflichtet, ihre Streitigkeiten mit friedlichen Mitteln zu regeln, sich jeder Gewaltandrohung oder -anwendung gegen jeden beliebigen Staat zu enthalten und das Prinzip der Gleichberechtigung und Selbstbestimmung der Völker zu achten. Immer häufiger versuchen die imperialistischen Staaten, ihre Annexionspolitik in verschleierte, indirekter Form durchzusetzen, z. B. durch Mißbrauch des internationalen Mandats und der Treuhänderschaft, die sog. Pacht fremder Territorien für Militärstützpunkte, die versklavende Wirtschafts- und Militärhilfe, die Einsetzung und Unterstützung von Marionettenregierungen. Die sozialistischen Staaten treten entschieden gegen die A. in allen ihren Erscheinungsformen auf, da sie „das Selbstbestimmungsrecht der Nationen verletzt oder, anders ausgedrückt, eine Form der nationalen Unterdrückung darstellt" (W. I. Lenin).

Antifaschismus: gegen den Faschismus gerichtete, ihrem Wesen nach antiimperialistische umfassende Volksbewegung und ihre Ideologie. Konsequentester Träger des A. ist die Arbeiterklasse unter Führung ihrer marxistisch-leninistischen Partei. Grundlage des A. ist das objektive Interesse aller Klassen und Schichten des Volkes an der Verhinderung bzw. an der Beseitigung der faschistischen Diktatur und ihrer sozial-